

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO VI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Viernes 18 de Enero de 1895

PRECIO DE SUSCRICIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1091

Se publica todos los días laborables.

## Lo de los Ducados.

Discuten hace ya días con calor, nuestros ilustres Barones, Condes, Marqueses, Duques, etc., etc., sobre si han estado bien ó mal concedidos unos títulos por el Gobierno recientemente otorgados á personas determinadas. Tal ha sido la polvareda que por cuestión tan baladí han promovido los tales, que la prensa ha comenzado á hacerla objeto de constantes comentarios, y el mismo Gobierno ha debido ocuparse del asunto, y hasta anunciar la publicación de una Real orden que intente poner fin al *pavoroso conflicto*. Si la resolución ministerial no satisface al Sr. Conde de Xiquena, propónese este señor interpelar en las Cortes á los Ministros y provocar un debate que hará perder á los representantes del país un tiempo precioso si se lo emplease en cosa de más provecho.

O los nobles ó el país viven fuera de la realidad; porque mientras los unos se preocupan por esta cuestión, el otro no acierta á comprender cómo puede distraer ni un momento la atención de nadie que estime su seriedad en algo. El asombro de las gentes no puede ser más natural, pues si esa concesión de Ducados lesiona algún interés particular, es ilógico que se la convierta en cuestión de clase; y si no le lesiona, ¿qué más da, se dice todo el mundo, que sea Duque ó deje de serlo el zapatero de mi portal?

Tiene este asunto, sin embargo, un aspecto que á primera vista induce á error, y en él trata, sin duda, la nobleza, de hallar pretexto para hacerle motivo de interpelaciones y de escándalos.

Lleva consigo uno de esos Ducados, ó los dos, que no lo sabemos ciertamente, lo que en la tecnología heráldica se llama consideración de *grandeza*, y esta grandeza da derecho á un puesto en el Senado.

Importa, pues, dicen los nobles, á todo el mundo esta cuestión; pues hay mucha diferencia en que alcance la investidura de Senador uno que tenga derecho á ser considerado grandeza ó uno que no lo tenga.

Ni aun bajo este punto de vista nos interesa el pleito de los nobles, porque nosotros no vemos esa diferencia.

Se concede por la ley, muy mal concedido por cierto, á nuestro juicio, puesto en el Senado á quien no tiene otro título que el que le dan pergaminos que ni siquiera á él directamente, por propios méritos, se otorgó, y puede darse naturalmente el caso de que por la herencia vayan esos pergaminos á recaer en persona por completo indocta ó inepta para todo. ¿No puede darse el hecho de que la representación nacional no salga perdiendo con que, en vez de un duque de veras, se sienta en la alta Cámara un duque falsificado?

No estamos, como es de suponer, conformes con la constitución actual del elevado Cuerpo Colegislador. Dentro de nuestro régimen, le haríamos representar intereses más legítimos y más reales que los que hoy representa; pero aun colocándonos en el punto de vista de los defensores más imparciales del régimen vigente, no concebimos la justicia de que una nobleza que no representa en el país nada práctico ni nada vivo, que una nobleza arcaica, tenga por la ley derecho á ocupar senadurías. Un general

tiene una carrera, mejor ó peor, y si no ha mostrado su valor, *se le supone*; un obispo, dentro del orden católico monárquico, es un personaje que, al lado de un noble, resulta, por regla general, trabajador, aunque no haga más que bendecir á los que pasan; cuando menos éstos, son ellos, *ellos mismos*, obispos ó capitanes generales, y, bien ó mal ganados sus entorchados ó su mitra, suyos, y nada más que suyos son estos símbolos de su mayor ó menor autoridad. ¿Pero que significa ser noble? Descender del Cid ó de Alejandro, ¿puede ser más ni menos honroso que descender de Adán ó de cualquier otro hombre primitivo? ¿Qué cualidades supone el ser noble? ¿Qué significa ya eso en el siglo XIX? Eso puede aún contentar á quien, falto de méritos propios y personales virtudes, ha de envolverse en la sombra de los que fueron para llegar á alcanzar la consideración ajena; no á los que con méritos propios cabe el derecho de exigirla.

Y no se suponga que son éstas teorías de demagogos, son teorías del sentido común, teorías que sostienen con el ejemplo hombres de valer del campo monárquico. Ahí está el Sr. Cánovas, que ha rechazado títulos por considerarse más honrado con el apellido de sus padres que con mote alguno, por rimbombante que fuera. Ahí está el Sr. Sagasta, ahí el mismo general Martínez Campos, que han rechazado igualmente una distinción nobiliaria que había de hacerles desconocidos á cuantos hoy están familiarizados con sus nombres, que, aparte juicios políticos, merecerán siempre mayor consideración que título ninguno.

Es ridículo cuanto se discute sobre esos ducados y sobre el pretendido interés del país porque sea legítimo ó falso el *grande* que se sienta en los bancos de la alta Cámara; que no se sienta ninguno es lo que el país desea.

Hará mal el Gobierno en conceder importancia á tal bagatela.

Ha otorgado ya, en uso de sus facultades, el título á quien ha creído que tenía derecho á él; que hubieran ayer los nobles que se consideren perjudicados reclamado á tiempo, y si ayer no lo hicieron, utilicen hoy los recursos que establecen contra las resoluciones ministeriales las leyes y reglamentos, y no entretengan á las Cortes con estériles discusiones.

F. PI Y ARSUGA.

## Desde París

13 de Enero de 1895.

### Conservadores y socialistas

Con el título de *Defensa social*, ha publicado el *Figaro* de ayer un artículo que ha producido cierta sensación.

Este periódico lanza un grito de alarma contra el socialismo, cuyo incremento, según él, se debe solo á la apatía de las clases conservadoras. Reconoce en la masa socialista una fé ciega en los medios que se le ofrecen para su regeneración, y en los jefes una audacia y un talento poco comunes. Pero se hace la ilusión de que bastará que los conservadores se muevan para que el socialismo sucumba.

El *Figaro* dice que el triunfo del socialismo sería la muerte de la libertad, y él quiere ante todo y sobre todo, el reinado de la libertad sobre la tierra.

La libertad política, según los socialistas, es incompatible con la esclavitud económica en que vive hoy la inmensa mayoría de los hombres, y precisamente para que aquella sea un hecho, es por lo que los socialistas reclaman la igualdad social.

Mientras los medios de subsistencia de centenares de individuos dependan de un solo individuo ó de una corporación, aquellos tendrán que estar supeditados á aquél ó á éste, ni aun podrán tener la libertad de manifestar su pensamiento. Véase sino lo que sucede hoy en las elecciones, y díganosen si éstas las hace el pueblo ó media docena de individuos que manejan á éste á su sabor.

Si el socialismo que triunfase fuese el del Estado, tendría razón el *Figaro*, la libertad se hundiría para siempre. Porque el Estado, ya sea absolutista, ya se llame socialista, es incompatible con la libertad.

En medio de todo, algo se le concede ya al socialismo. En un principio los conservadores negaban que hubiese tal cuestión social; según ellos no había más que cuestiones políticas que podían resolverse por la libertad, tal como ellos la entienden.

Más tarde, cuando la existencia de la cuestión social se hizo de todo punto evidente, los conservadores se contentaron con decir que esa cuestión era tan antigua como el mundo y que no tenía solución posible. Ellos creyeron haber encontrado una: la de ametrallar en masa á las víctimas de la injusticia social sin distinción de sexo ni edad.

Pero ahora, cuando después de 20 años de la sangrienta hecatombe de comunistas, ven que aquella, lejos de haber acabado con el socialismo, no ha hecho más que dar mayor fuerza á éste; ahora que ven que los socialistas se presentan cada vez mejor organizados y más amenazadores, ahora no solo reconocen la existencia de la cuestión social, sino que hasta conceden, por boca del *Figaro*, en que se puede y se debe hacer algo para resolverla, siempre y cuando sean ellos los encargados de hacerlo, por supuesto.

El específico que el *Figaro* recomienda para curar los males sociales, es el de siempre: la libertad, y eso que reconoce que este específico está ya bastante desacreditado.

Los partidos se dicentes liberales llevan casi un siglo de existencia en el poder, sin haber conseguido otra cosa que llevar la inmoralidad y la corrupción á todas las esferas del Gobierno. Mal pueden ser ellos, pues, los que regeneren á esta sociedad decrepita y envilecida.

Ni solos, ni reunidos, podrán quizás los conservadores liberales oponerse á la corriente de las ideas socialistas cuyo incremento tanto les asusta.

El *Figaro* se hace la ilusión de poder reanimar un cadáver en estado de descomposición, que no otra cosa es la policastría liberal, á la que dirige su llamamiento. Y todavía se hace una ilusión mayor: la de creer que hay fuerza humana capaz de paralizar ó torcer la marcha de las ideas que principian á cuajar entre la grey humana, aun cuando aquellas sean erróneas. Siempre acaban por ensayarse todas con más ó menos trastorno, con más ó menos esfuerzo, por más ó menos tiempo. En ese estado llevan en sí una corriente que, turbia ó clara, lo arrolla todo.

### En el Reichstag

Después de un discurso del príncipe de Hohenzolern, en el que declaró que el Gobierno alemán se ocuparía de mejorar la situación de los obreros y que el proyecto que se discutía iba solo dirigido contra los criminales socialistas internacionales, el Reichstag ha decidido, por gran mayoría que dicho proyecto pasase á una comisión especial.

A juzgar por los que forman parte de esta comisión, es de suponer que el proyecto saldrá de sus manos con tantas reformas y enmiendas, que no lo ha de conocer ni el mismo Gobierno que lo ha concebido.

Y aun así y todo, no es seguro que se apruebe.

### Estratagema china

El mandarín de la isla Tenggning ha tenido una idea muy original. A fin de asustar á los japoneses en el caso de que intentasen operar un desembarco en aquella isla, ha repartido uniformes de soldados á todos los habitantes, varones ó hembras.

Cuando sube la marea todos tienen que ponerse el uniforme y salir á la playa para figurar que hay en ella un gran ejército, y solo pueden dedicarse á sus ocupaciones particulares cuando la marea baja.

¡Pues vaya un trágico que tendrá aquella pobre gente con tanto vestirse y desnudarse!

### Conejos en conserva

El año último los colonos ingleses de la Australia se daban á todos los demonios por no poder extinguir la plaga de conejos que se había desarrollado en sus plantaciones. El Gobierno de Victoria llegó á ofrecer un premio de 75,000 dollars al que descubriese el medio de destruir radicalmente á los roedores.

Pero como «de sábios es el cambiar de parecer», los ingleses de la Australia, desesperando de combatir con éxito feliz la invasión, acaban de adoptar filosóficamente el partido de explotarla, y desde hace algunos meses se dedican á congelar los conejos y enviarlos á Londres, en cuyos mercados hallan fácil salida como comestible, los mismos animalejos que en Australia eran perseguidos como plaga dañina.

Gracias á los mil procedimientos de caza, perfeccionados, que salieron á luz en busca de los 75 mil duros prometidos, los australianos cazan cientos de miles en un par de días, y la antes plaga molesta constituye ahora una industria beneficiosa y un comercio activísimo.

Dentro de poco, y siguiendo la explotación iniciada, el Gobierno de Victoria se verá obligado á ofrecer un premio nuevo, con objeto diametralmente opuesto al antiguo; esto es, con el de fomentar la cria de conejos. Tal es, una vez descubierto el filón, la prisa que se dan á cazar, congelar y embalar conejos los ingleses de la Australia.

### Una salchicha sediciosa

Cuenta el *Vorwaerts*, periódico socialista de Alemania, que un salchichero de Maguncia acaba de ser puesto en entredicho por las autoridades militares de la ciudad, á consecuencia del hecho siguiente:

Un soldado entró á comprar una salchicha y el vendedor, al dársela, la envolvió en un pedazo del periódico de los que se venden al peso. Quiso la casualidad que la envoltura fuese un trozo del «Socialista de Maguncia» y que los jefes de los soldados se fijaran en el papel; y creyendo culpable al salchichero de propaganda revolucionaria, han prohibido terminantemente á los militares surtirse en aquella tienda. S. Roc.

## Noticias varias

### EL TEMPORAL EN TARRAGONA

A consecuencia del fuerte temporal que ayer reinaba, por la tarde á las dos, buscó refugio en el puerto de Tarragona el vapor «Nini», de la matrícula de Ibiza.

A la entrada del puerto un golpe de mar cubrió por completo el buque, reapareciendo á los pocos momentos. Otra ola gigantesca barrió la cubierta llenándose la cámara y otros artefactos de la misma, desaparecieron también una mujer y su hijastro, vecinos ambos de Torrevieja, los cuales perecieron ahogados.

Después de no pocos esfuerzos pudo gobernar el vapor y ganar el puerto.

El capitán procedió al recuento de los tripulantes y pasajeros, notándose la falta de los dos citados.

Además recibieron heridas de más ó menos gravedad tres pasajeros vecinos de Denia; uno de Torrevieja, y un niño hijo de la mujer que desapareció entre las olas.

Al conocerse en Tarragona la desgracia se prestaron al buque los auxilios necesarios, acudiendo inmediatamente el comandante de Marina, la Sociedad de Salvamento de naufragos, el director de Sanidad del Puerto y el consignatario del vapor «Nini», el cual facilitó ropas á los pasajeros.

El médico municipal curó de primera intención á los heridos, trasladándoseles al Hospital.

El consignatario ha amparado al niño Francisco Moltó.

A la Capitanía del Puerto acudieron pocos momentos después de ocurrir la desgracia el gobernador civil, el alcalde, el presidente de la Audiencia, el fiscal de S. M., el juez de instrucción y varios médicos.

En Cádiz ha acaecido un suceso muy comentado y muy sentido.

Vivia en dicha población una mujer casada con un tripulante de un vapor-correo, y tenía ó había tenido relaciones ilícitas con un joven de diez y ocho años. La familia de ella se oponía á tal escándalo y logró con sus consejos disuadir á la mujer culpable. El amante, en una entrevista que tuvo ayer con la amada, al verse rechazado enérgicamente, disparó contra ella dos tiros, rozándole un proyectil el ojo izquierdo y otro hiriéndole un brazo.

Acto continuo, el muchacho enamorado volvió el arma contra sí, disparándose otro tiro en la sien derecha.

Y lo que ocurre casi siempre en estos casos: él murió en el acto y ella está en el Hospital con esperanzas de salvación.

Nada menos que tres corridas, en distintos sitios y en un solo día, dicen que va á torear «Guerrieta»; por la mañana en Jerez de la Frontera, á las doce en Utrera y por la tarde en Sevilla.

El khedive de Egipto ha regalado al Museo Arqueológico de Madrid, una colección de objetos egipcios de gran interés y valor histórico, que ya se han recibido.

En Fernandina (Estados Unidos), la policía ha detenido al armador y tripulantes del yatch «La Gonda», quienes preparaban un levantamiento en la América Central. Se les cogieron varios útiles y pertrechos de guerra.

Se dice que el dueño de la embarcación es español.

En el circo ecuestre de Guadalajara, trabajando en un trapecio colocado á la altura del paraiso, el gimnasta Romero tuvo la desgracia de caerse, recibiendo tan rudo golpe que quedó en estado gravísimo.

Este suceso impresionó hondamente al público en general.

Refiere un periódico de Valencia que el próximo viernes se verá ante la Audiencia de aquella capital una causa por hurto, instruída contra un labrador de honradísimos antecedentes, que, hallándose en un campo de su propiedad, colindante con otro sem-

brado de garbanzos, tomó, arrancándolas de la tierra, dos plantas de dichas legumbres, justipreciadas en «cinco céntimos».

El dueño de las dos plantas robadas dió parte al Juzgado, y el labrador autor del hecho, no comparecerá ante el tribunal, porque según se dice, ha fallecido á consecuencia del disgusto que le produjo el verse procesado.

En el pueblo de Celrá, cercano á Gerona, ocurrió el martes pocos momentos después de haber caído una copiosa nevada, un triste suceso.

Regresaba de prestar servicio una pareja de la guardia civil, acantonada en dicha población cuando, al pasar por las huertas de la parte baja del pueblo, que distan del casco de la población unos dos kilómetros, oyeron unos débiles lamentos, y dirigiéndose hácia el sitio de donde salían, encontraron á un pobre niño de ocho años que yacía en el suelo medio cubierto por la nieve y rígido por efecto del excesivo frío.

Los referidos guardias levantaron á la infeliz criatura, y viendo que no podía andar, lo llevaron en brazos á su casa, presentándola á su pobre madre, por desgracia ciega, á la que ayudaron á practicar cuanto fué necesario para hacer recobrar el conocimiento á su hijo. Este, obedeciendo el mandato de aquella, había ido en busca de verdura al huerto donde se le encontró aterido por el frío.

### Los anarquistas de Lieja

París 14, 12:45 t.

Ante el tribunal de la provincia ha comenzado hoy la vista del proceso incoado contra los autores y cómplices de los atentados anarquistas que en el mes de Abril de 1894 aterrorizaron la población de Lieja.

Los acusados son en número de 16, de los cuales solo 15 se sientan en el banquillo; el otro se halla preso en Rusia: es el supuesto famoso barón de Sternberg, llamado Jagolkovski, quien preparó los explosivos, fabricando la bomba que estalló en el interior de la columna mingitoria adosada al teatro.

Preside el tribunal el magistrado M. Hoffschmidt. El número de testigos citados por la acusación asciende á 150, los cuales, añadidos á los de la defensa, alcanzarán una cifra considerable, prometiendo una extensión en los debates que emplearán un considerable número de audiencias.

Los nombres de los acusados son: Jagolkovski, Broich, Muller, Bach, Westcamp, Vossen, Wilké, Versbist, Jooris, Berg, Arnold, Leblanc, Schelebach, Enriqueta Muller, Cornelissen y Vliegen.

## Una mujer valerosa

Después del combate del 5 de Junio de 1807, en que los ingleses fueron rechazados al intentar apoderarse de Buenos Aires, encontrábase el virrey y capitán general Liniers en el fuerte de la ciudad recibiendo los parabienes y felicitaciones por el triunfo obtenido. Las gentes del pueblo concurrían también, porque en aquel momento se daba audiencia á todos. Entre los grupos, presentóse de pronto una mujer, graciosa sin ser bella, arrogante y fornida:

—Excelentísimo señor:—dijo al virrey, presentándole el bando que acababa de publicarse y en el que constaba el número de ingleses tomados prisioneros;—¿puede corregirse esta cifra?

—¡Señora!—respondió el virrey; ese es el total á que han llegado nuestros prisioneros.

—Pues, excelencia—replicó doña Martina, que así se llamaba la mujer,—esta cifra está mal; hay doce ingleses más en mi poder y con sus respectivos fusiles.

Contó entonces la criolla que cuando las fuerzas enemigas penetraban por el barrio de San Telmo, donde tenía su casa, la habían asaltado aquellos

hombres, exigiendo á ella y á sus tres hijas que les dieran aguardiente, y que valiéndose de la astucia, haciéndolos pasar de á uno por las habitaciones, los había ido encerrando entre las cuatro mujeres, amarrándolos después y quitándoles sus armas.

—¡Han hecho ustedes buena presa!—dijo el virrey agradablemente sorprendido:—desde hoy, por su patriotismo, quedará usted reconocida en el ejército como *mayora*, y voy á dar orden para que los prisioneros sean traídos inmediatamente al cuartel.

—Gracias, excelencia,—dijo doña Martina;—pero es el caso que yo no deseo entregar más que once.

—¡Como!

—Mi hija menor, señor virrey, quiere casarse con uno, que ha apresado por su cuenta.

—¡Pues señora!—replicó Liniers—los ingleses son herejes, y á más... por los tratados, deben volverse á su país.

—Excelencia—respondió la *mayora*—nosotras hemos ya previsto el caso; puede usted hacer anotar á ese hombre entre los muertos: prefiere quedarse en Buenos Aires, y en cuanto á lo de hereje, que es lo que más nos afectaba, me ha encargado mi hija Pepa asegure á usía que en poco tiempo ella se encarga de quitarle la herejía.

## CRONICA LOCAL

Copiamos de *El Noticiero Universal* de Barcelona del martes 15:

### María Tubau

Anoche se celebró en el teatro Principal el beneficio de esta eminente actriz, gloria de la escena española, á cuya función asistió, no obstante lo desapacible del tiempo, lo más selecto del público barcelonés. La sala ofrecía brillante aspecto y los pisos altos no podían contener un espectador más. Tal exitazo revela que el público no se retrae de ningún teatro por mero capricho cuando la compañía que en él actúa rinde culto al arte escénico, interpretando con esmero las obras de ejecución más difícil. María Tubau y la excelente compañía que dirige en unión de su esposo, el siempre aplaudido autor dramático D. Ceferino Palencia, han logrado obtener honra y provecho; honra porque han acrecentado sus laureles en buena y franca lid conquistados, y provecho porque han ganado dinero en el mismo coliseo que otras empresas se arruinaron. ¿Cabe mayor triunfo? Cabe, y lo revela la ovación que el público tributó anoche á la insigne actriz al terminar la representación de «La Esfinge.» Más de diez veces fué llamada al palco escénico, á recibir el tributo de los aplausos de sus amigos y admiradores.

Hiciéronse á la beneficiada muchos y valiosos regalos, abundando las flores más delicadas y los objetos de arte de mayor gusto.

Leyéronse poesías, una muy ingeniosa é inspirada del simpático y aplaudido actor del teatro Eldorado don Eduardo Peña, cuya lectura emocionó vivamente á la señora Tubau, y otra de D. Angel Sala, que también gustó mucho.

Empeñóse el público en que hablase la beneficiada, y ésta, sometiéndose al plebiscito popular, dijo ostensiblemente emocionada: «Cuanto pudiera decir, lo expresan mejor mis lágrimas.»

Nueva ovación siguió á esta delicada manifestación de agradecimiento.

Terminó la función con la linda pieza «Echar la llave,» magistralmente interpretada, y con el monólogo «Un drama en cinco minutos,» en el cual lució el Sr. Manso sus escepcionales condiciones como actor cómico.

Al salir la señora Tubau del teatro y dirigirse á su casa, la siguió hasta ella, aplaudiéndola, gran parte del público, y una música la obsequió con una improvisada serenata.

Satisfecha debe estar, y lo estará indudablemente la ilustre beneficiada, de las simpatías que cuenta en esta capital por sus facultades, superiores á las de las artistas que le disputan el puesto de honor entre las actrices españolas.

A pesar de la aglomeración de gente que acudió ayer por la mañana á las calles de San Miguel, Olmos y Rambla, particularmente en la primera, para presenciar la bendición de las caballerías, no hubo que lamentar ningún incidente desagradable, cumpliéndose con rigor el bando publicado por la Alcaldía.

Por promover escándalo en la vía pública un sujeto que había bebido más de lo regular, fué detenido por la policía y encerrado en Capuchinos.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia recuerda á los alcaldes de los pueblos la obligación que tienen de devolver, lo más pronto posible, al jefe de la Zona de Reclutamientos las relaciones de pases de los soldados sorteados en el último reemplazo que este les remitió en el mes de Diciembre último.

Numerosos experimentos realizados desde hace quince años sobre las variaciones de temperatura han dado el siguiente resultado:

De los miércoles de las 52 semanas del año, 32 de ellos llueve.

De los sábados sucede lo propio con 28.

El tiempo regular y bueno tiene lugar generalmente los lunes y jueves.

Los martes, viernes y domingos suelen ser buenos y malos, en igual proporción.

Durante esta pasada noche han caído sobre esta ciudad varios chubascos de agua.

El día amaneció desapacible, pero á la hora que escribimos el tiempo ha mejorado notablemente, desapareciendo los densos nubarrones y brillando el sol espléndido.

Por el cabo de vigilancia fueron encontradas anteanoche en dos distintas casas de mal vivir tres muchachas de quince y diez y seis años de edad.

Por orden gubernativa fueron devueltas á sus padres.

La eminente artista señora Tubau retrasará su venida á esta capital hasta el sábado 25 del corriente por efecto del temporal y la empresa artística ha resuelto dar dos funciones más el sábado y domingo próximo.

Los señores abonados encontrarán sus respectivas localidades y entradas en la taquilla á precio de abono en las funciones á que gusten asistir.

Por un agente de vigilancia fueron encerrados en el depósito de Capuchinos un sujeto y una muchacha de mal vivir, que en un cafetín de la calle del Arco de la Merced se trabaron de palabras dando margen á un gran escándalo.

A las nueve de esta mañana han salido para Valencia y Alicante con escala en Ibiza los vapores *Lulio* y *Union* respectivamente, embarcando la correspondencia, carga y pasajeros.

### ALCALDIA DE PALMA

Debiendo practicarse en esta Capital y sus afueras, la comprobación y contrastación periódica anual de balanzas, pesos, medidas y aparatos de pesar empleados en la compra venta, queda señalado hasta el 25 de Febrero próximo para que durante este plazo sean llevados dichos aparatos á la Oficina del Fiel Contraste sita en la calle de la Cordelería número 28 tienda.

Lo que se hace público para conocimiento y puntual cumplimiento de las personas interesadas.

Palma 15 de Enero de 1895.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

A tenor de lo que dispone la ley de reemplazos vigentes queda espuesto en el zaguan de esta Casa Consistorial, el alistamiento de los mozos sujetos al reemplazo del año actual, á efectos de reclamación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los mozos á quienes pueda interesar.

Palma 15 de Enero de 1895.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Fijadas definitivamente las Cuentas municipales del año 1893-94 se anuncia al público que estarán de manifiesto en esta Secretaría durante el plazo de quince días á efectos de reclamación arregladamente á lo dispuesto en el artículo 161 de la Ley. Dicho plazo empezará á contar desde el día de hoy.

Palma 16 de Enero de 1895.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del A.—El Secretario, Guillermo Roca.

Aprobado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día de hoy el Presupuesto adicional al ordinario del corriente ejercicio económico, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la fecha.

Palma 16 de Enero de 1895.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del A.—El Secretario, Guillermo Roca.

## Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 17, 7'45 n.

En el salón de conferencias ha circulado el rumor de que en el consejo de hoy el Sr. Puigcerver ha anunciado su dimisión por la cuestión de trigos.

El Sr. Canalejas lo ha negado.

Madrid 17, 8'15 n.

París.—En la elección de presidente de la república, Mr. Brisson ha obtenido 344 votos, Mr. Faure 216 y Mr. Waldeck Rousseau 185, resultando empate; reina ansiedad.

Los círculos están animados.

Créese que se elegirá á Mr. Brisson.

Madrid 17, 10'15 n.

Han conferenciado los Sres. Abarzuza y Romero Robledo para la fórmula de la de Cuba; parecióles excelente la idea de acentuarse la necesidad de elevarse el arancel de trigos.

El Sr. Groizard se opone á los derechos de consumos en la frontera.

Madrid 18, 12'15 m.

Versalles.—La asamblea ha elegido presidente de la república á Mr. Faure por 428 votos; monsieur Brisson tuvo 361.

Mr. Faure ejercía el Ministerio de Marina.

## HUMORADAS

Oído en el salón de conferencias.

—Yo—decía un diputado—represento todas las opiniones políticas de los electores de mi circunscripción.

—¿Cómo es eso?

—Sí, señores; el 68 fué revolucionario; el 70 monárquico; el 73 republicano; el 75 alfonsino; el 80 fusionista; el 85 conservador, y ahora... soy socialista.

—¡Ay, doctor! Aseguro á usted que no le tengo miedo á la muerte; lo que me espanta es la idea de que me puedan enterrar vivo.

—¡Bah! No tenga usted miedo; siendo yo su médico de usted, no hay cuidado de que se lo lleven vivo al cementerio.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ITINERARIO DE CORREOS

### SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller).  
 Martes 5 tarde para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

### ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).  
 Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).  
 Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.  
 Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.

### Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.  
 De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

## Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMA** que prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo **DR. ANDREU**. (Véase el prospecto.)

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS** de

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pidáanse estos medicamentos en todas las farmacias

## La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Crónica de la Moda*.

### EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3:50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

### EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5:75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1:15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutenberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

## Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.		Pesetas.
Baño limpieza	1	Con agua de mar	1:50
Abono de 10 baños	9		13:50
Medio abono de 5 baños	4:50		6:75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

## COMPANÍA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

## MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 63

SE VENDE

EN TODAS LAS LIBRERIAS

AGENDA DE BUFETE para el año 1895

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el sanatorio, asistencia para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, fiestas de niños y otros, fiestas de las Baleares, nomenclatura de los edificios, colegios, hoteles, notarios y procuradores, consules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, cooperaciones, olivinos, etc., etc. Anunciados con un plano de Palma á tres colores y un registro de voluntarios de guerra.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino, 3:00 Ptas.  
 Media página por día, encuadernado como el anterior. . . . . 2:50  
 Media página por día, encuadernación económica. . . . . 2:00

Se halla de venta en la librería de los editores, Amengual y Muntaner, calle 2-P.L.M.

SE VENDE

Por convenio hecho con el propietario de C'an Pico de Bañalbutar, el

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

DE

## D. Benito Pomar

tiene el depósito exclusivo del Moscatel, Malvasía y Picapolla que se producen en aquella posesión.

Precios Moscatel . . . . . á 5 reales litro.  
 Malvasía . . . . . á 6 » »  
 Picapolla . . . . . á 4 » »

Nota.—Pronto nos dedicaremos á la venta especial de garbanzos y bacalao en remojo al estilo catalán.

Los periódicos **El Católico Balear**, **El Liberal Palmesano**, **El Diario de Palma** y **Las Baleares**, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

## Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

## CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los sábados para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 245